

pour fortifier encore plus votre foi et votre piété que vous avez entrepris ce lointain pèlerinage à Rome, à l'occasion de Notre Jubilé sacerdotal ; car vous êtes persuadés qu'en honorant, comme tous les peuples viennent de le faire, en Notre personne le Vicaire de Jésus Christ, et en recevant ses paternelles exhortations, vous puisez une nouvelle force pour soutenir avec succès vos luttes et pour triompher de vos adversaires. Nous sommes, en effet, à une époque de luttes et de combats : les assauts de nos ennemis ont, de nos jours, redoublé, ils sont devenus plus audacieux, et leur haine contre l'Eglise plus accentuée. Et cependant quel est le spectacle qu'offre à leurs regards l'Eglise catholique en ce moment ? Ils le voient, cette Eglise brille d'un éclat où rejaillit sa vertu divine avec une splendeur qui grandit à mesure qu'ils la persécutent davantage. Ils voient les peuples de toutes les nations et de tous les pays accourir à Rome, avec le plus tendre amour se prosterner aux pieds du Pape romain dépouillé et prisonnier, lui offrir les trésors de leurs richesses, l'hommage de leur respect filial et de leur inébranlable attachement. Ce sont là des faits que nulle cause humaine ne saurait expliquer, des faits providentiels, qui devraient frapper l'esprit de nos adversaires et les persuader combien leur haine est déraisonnable et insensé. Mais, hélas ! il n'est que trop vrai que le propre des sectes est d'aveugler et d'endurcir le cœur de leurs adhérents. Dès lors, malgré Nous et par la nécessité de la défense, la lutte s'impose et devient inévitable.

“ Quant à vous, chers fils, Nous savons, comme Nous le disions tout à l'heure, avec quelle fermeté les catholiques de la Néerlande, nonobstant d'incessantes difficultés, continuent cette lutte, avec quelle constance ils ont toujours défendu l'intégrité de leur foi et montré leur fidélité à l'Eglise et aux traditions religieuses de père. Tout récemment encore, ils ont donné une éclatante preuve de cette fidélité en renouvelant leurs pèlerinages et en Nous faisant connaître par leurs évêques, d'une manière toute spéciale et touchante, la part qu'ils prenaient à Nos amertumes et à Nos angoisses.

“ Continuez donc, très chers fils, à maintenir vos âmes dans ces pieuses et généreuses dispositions ; démontrez-en l'efficacité par une action énergique, persévérante et soutenue. Le rétablissement de la hiérarchie ecclésiastique dans votre pays est devenu pour vous une source féconde de bienfaits et d'heureuses espérances. Que donc, sous la houlette de vos pasteurs et de vos guides, les vérités catholiques se répandent de plus en plus parmi vous, et que leur beauté et leur attrait naturel captivent les esprits les plus rebelles.

“ Afin de mieux assurer la victoire, Nous vous exhortons vivement à multiplier et à favoriser les écoles partout où il y a des populations catholiques, même dans les plus humbles villages et les hameaux, et à faire en sorte que la jeunesse soit préservée de